
热点快评 □钱夙伟

评论首首首首首首首首首首首首首首首首首首席席席席席席席席席席席席席席席席席席

评 2020年8月13日/�星期四/�评论深度部主编 /�责编 傅铭途/�美编 张江/�校对 何绮云时 A8E-mail:wbsp@ycwb.com

在六条倡议中 ， 其余五条均获得大
众认可 ，唯独第一条 N-1 点餐模式引发
巨 大 争 议 ， “10 人 进 餐 只 能 先 点 9 人
菜 ”令人费解 ，有给人脱离实际的感觉 ，
且缺乏可操作性。

N-1 点餐模式容易引起歧义 ，虽然
倡议书拿 “10 人进餐只能先点 9 人菜 ”
为例 ，但并未明确 N 的基数起点 ，究竟
从多少人开始才这样计算？ 如果就餐人
数多 ，比如十几人 ，那么方便计算 ，可如
果只有两三人， 再减掉一人的话 ， 那就
无法就餐了。 恰如网友戏言， 按照此模
式， 一个人去餐馆就没饭吃了， 都要被
减为零了。

可见 ，N-1 点餐模式概念模糊 ，存
在先天不足 ， 餐馆与食客都无法理解 ，
容易引发争执。 而且， 在具体操作环节
方面， 亦会陷入进退维谷的困境 ， 食客
能吃多少， 不仅取决于人数， 还跟男女
老少比例 、餐食种类 、菜品分量 、口味等
相关， 变量因子很多， 不能简单用人数
衡量 。 再说了 ， “10 人进餐只能先点 9
人菜” 会造成多寡不均， 可能有人吃不
饱， 而如果餐馆本身就是分餐制 ， 岂不

是有一个人要在旁边干看着。
显然， 武汉餐饮业协会制定的该项

要求， 乃是坐在办公室里拍脑袋想出来
的， 没有体察餐饮企业的实际情况 。 更
何况 ， 武汉餐饮业协会只是行业组织 ，
并非政府监管部门， 没有执法权 ， 该倡
议书只是一种建议性规范， 对餐饮企业
没有约束力， 无法实现强制性执行和全
行业推广。 因此，此项不合理、缺乏操作
性的 N-1 点餐模式 ， 极有可能沦为空
谈，被餐饮企业无视。

我 国 餐 饮 浪 费 问 题 确 实 很 严 重 ，
需要采取措施予以遏制 ， 为了保障粮
食安全 ，减少餐饮浪费现象 ，社会各界
都有责任厉行节约 ，主动响应 “光盘行
动 ” ，遵循适量点餐 、不浪费的原则 。同
时 ，餐饮企业 、行业 协 会 、监 管 部 门 需
通力合作 ，协商制定合理的点餐标准 ，
推广小份菜 、半例菜 、打 包 服 务 等 ，加
强培训工作人员 ， 帮助消费者适量点
餐 ，并及时提醒不要浪费食物 。 对于出
现浪费食物的现象 ， 则应采取相应的
处罚措施 ，比如罚款 、批 评 教 育 、信 用
惩戒等 。

“制止餐饮浪费，培养节约习惯 ”，市
场迅速响应，第一时间给出方案。以区域
餐饮行业协会为发声主体 ， 一份份倡议
书有的放矢、掷地有声，可谓极具现实指
导意义。

其中，“N-1 点餐” 的提法， 很是让
人眼前一亮。 理论上，按照这一模式 ，餐
馆供餐、顾客点菜，都将有更为精准的量
化参照。 “少一点，留一分”“不够再加”，
这对于避免 “点多吃不完 ”的情况 ，应当
是可行的 。 系统性优化整个餐饮消费生
态，此类细节修正和趋势累进 ，无疑是至
关重要的。

当然了 ， 严格说来 ， “N-1 点餐模
式 ”，仍算不得是一个精细化 、标准化的
行为指南 。 “N-1 点餐模式 ，即 10 位进
餐客人只能点 9 个人的菜 ”，关键在于 ，
此处 “9 个人的菜 ”要如何界定 ？ 人均点
多少菜才合适？鉴于不同食客的饭量、不
同餐厅的分量 ， 上述问题实则是难有统
一答案的。 那么， 说到底 “N-1 点餐模
式”最终还是要凭主观感觉 、临场判断来
决定 。 寄希望 “N-1 点餐 ”一用就灵 ，从
此就无剩菜剩饭，那是乐观天真了。

“N-1 点餐模式 ”，并不是要教消费
者具体点几个菜，而是旨在探讨要以何种
心态点餐。“N-1”，表面是减量，实质则是
“自持”。 时至今日，不少人在外用餐 ，尤
其是社交聚餐，仍是一副“不差钱”“菜越
多越好”的做派。 其背后的驱动逻辑 ，一
则是对感官刺激 、 口腹之欲的无节制满
足，再者则是意图物质消费来建构自我和
他者的“身份认同”……而推行“N-1”，就
是给餐桌做减法，给人心去包袱。

事实上 ，“N-1 点餐模式 ”， 与现代
社会的食饮新风尚也是一脉相承的 。 近
年来 ， 在都市人群 ， 尤其是年轻社群中
间，轻食化、简餐化风靡一时 。 这一方面
极大提高了进餐效率 ，另一方面 ，在客观
上也减少了食物浪费 。 这种 “极简主义 ”
的生活方式 ， 业已证明了其自身的价值
和优势 。 与之同理 ，“N-1 点餐模式 ”的
内核 ，同样是 “减负 ”，给钱包减负 、给肠
胃减负、给人情减负。

“N-1 点餐模式 ”， 是商家与消费
者，就新餐饮文化的一次共鸣与合流。早
已有人先行先试，如今将之推而广之 ，可
说是正当其时。

联合国粮农组织统计显示 ，
全球每年约 1/3 粮食被损耗和浪
费 ， 总量约每年 13 亿吨 。 世界
76.33 亿人口中至少还有 8.2 亿
人口面临饥饿 ， 相当于世界上每
9 人中就有 1 人挨饿 。 现在有些
所谓大胃王吃播秀 ， 更是浪费严
重， 有的甚至吃了再把食物吐掉
……珍惜粮食 ，拒绝浪费 ！（8 月
12 日澎湃新闻网）

如今五花八门的直播项目让
人眼花缭乱，诸如直播比喝比吃 ，
在各大直播平台上并不鲜见 。 越
吃越多越吃越猛的所谓“大胃王 ”
比赛， 甚至已经成了某些直播平
台一项常态化的比拼项目。“大胃
王 ”这种 “本事 ”，本身当然并没
有多少价值 ， 若说有点 “价值 ”
———那也只不过是以 “吸引流量 ”
为目的的 “观赏价值 ”而已 ，而这
样的 “观赏价值 ”，所导向的显然
亦有违公序良俗。

所谓的 “大胃王 ”比赛 ，有暴
殄天物之嫌。本来，无论吃什么食
物都应是一种享受 ， 现在 “大胃
王 ”拿着巨碗狂吞猛灌，几乎和受
罪差不多少， 食物不当食物地浪
费，这既有违国人的传统价值观，
也不合国情。 而有些“大胃王”的
“表演”甚至还弄虚作假———吃进
嘴巴里的食物其实都是吐掉的 ，
只不过是在后期制作时被剪辑掉
了，而这当然更为可恶。

所谓“大胃王 ”比拼式地吃东
西，当然也不科学。无论吃什么食
物 ，这种 “囫囵吞枣 ”式的吃法都
是有害健康的，即使不出意外，过
量过急地饮食， 有违生理卫生的
基本常识， 难免对身体造成或多
或少的伤害。实际上，现在不少类
似的所谓比拼， 大多是在开科学
和规律的玩笑 ， 由此而酿成事故
亦并非鲜见。

古人云，一粥一饭 ，当思来之
不易 ；半丝半缕 ，恒念物力维艰 。
尤其是现在， 粮食危机始终如达
摩克利斯之剑悬在人类头上 ，随
着新冠疫情在全球范围内的不断
蔓延 ，再加上极端气候 、蝗灾 ，许
多国家都出现粮食危机 ， 我们更
要珍惜粮食 ，杜绝浪费 ，因此 ，这
种与爱惜食物 完全背 道 而 驰 的
“大胃王”直播，应该叫停了。

据本报昨日报道，国家主席习近平 11
日签署主席令，根据十三届全国人大常委
会第二十一次会议 11 日下午表决通过的
全国人大常委会关于授予在抗击新冠肺
炎疫情斗争中作出杰出贡献的人士国家
勋章和国家荣誉称号的决定，授予钟南山
“共和国勋章”，授予张伯礼、张定宇、陈薇
（女）“人民英雄”国家荣誉称号。

“实至名归！ ”“幸得你们，山河无恙。 ”
消息传出 ，广大网友不吝礼赞 ，纷纷向钟
南山等人献上敬意。 这种赞美是由衷的，
钟南山等人也配得上所有的赞誉。

有个细节值得一提。国家勋章和国家荣
誉称号一般每五年授予一次，在中华人民共
和国成立“逢五、逢十”周年时进行，有需要
时可以及时授予。去年第一批获得者已经公
布，接受全国人民的致敬。时隔不到一年，推
出新一批获得者，有何深刻含意？应该说，这

样做并不突兀，契合了“有需要时可以及时
授予”的规定。同时也说明，钟南山等人在抗
击新冠肺炎疫情斗争中，确实作出了杰出贡
献，他们是不折不扣的功勋模范人物，他们
受到褒奖，传递出鲜明信号，为国为民立下
大功的人，国家不会忘记，人民不会忘记。

钟南山等人获得举国赞美 ， 受之无
愧。 以钟南山为例，新冠肺炎疫情发生后，
他敢医敢言 ，提出存在 “人传人 ”现象 ，强
调严格防控 ， 牵头撰写新冠肺炎诊疗方
案，在疫情防控、重症救治、科研攻关等方
面作出杰出贡献。 这样的壮举，让全国人
民钦佩和感奋 ，被誉为 “国士无双 ”，这足
以说明钟南山的事迹折服了大众。

每一位获奖者都有属于自己的独特
风采， 比如陈薇。 新冠肺炎疫情发生后，
她闻令即动，紧急奔赴武汉执行科研攻关
和防控指导任务，网上热传她的一张张照

片和一句句滚烫的话语，令人动容。 陈薇
曾说过 ：“穿上这身军装 ， 就意味着这一
切都是你该做的！ ”这句话让不少人为之
泪目。

获奖者的风采值得铭记， 他们身上的
风骨更值得敬佩。 在当时那种微妙的背景
中，钟南山提出存在“人传人”现象，让人看
到了“千夫之诺诺，不如一士之谔谔”，这就
是风骨，知识分子所应具有的风骨。 如果知
识分子都像钟南山那样敢言， 像他那样说
真话，像他那样以国家利益为重，我们的社
会一定更健康，国家一定更有活力。

由此 ，不能不提风范 。 钟南山等人身
上的风采和风范 ，具有打动人心的力量 。
他们的勇气 ，特别是专业水平 ，虽然不是
一般人所能企及 ，但是 ，“虽不能至 ，心向
往之 ”，对他们最好的致敬不是单纯歌颂
他们 ，而是汲取他们身上的精神力量 ，让

这种力量熔铸在工作中 ，熔铸在对国家 、
对社会的责任中 。

钟南山曾动情地说， 我们国家医护人
员的人数不是多了，是少了，特别是训练得
好的或者素质比较好的医生是不够的。 希
望现在已经是医生的， 更加懂得自己的责
任感和自己身上所肩负的这么一个任务。
这样的话很朴素， 却充满着浓浓的赤子之
情。 责任，这是很常见的一个词，能不能为
家庭、为社会、为国家尽到应尽的责任？ 往
往需要我们用一生来作答。 像钟南山这样
的人民英雄 ，他们之所以被颂扬 ，就在于
他们做了利国利民的事 ， 在他们的努力
下，人民的生命健康得到更好的呵护。

谈及“共和国勋章”的命名和内涵，全
国人大常委会法工委主任李适时认为，把
国家勋章的名称定为“共和国勋章”，是由
于 “共和国 ”一词寄托着中华民族伟大复

兴的梦想，有利于增强全中国人民对国家
的认同感和向心力，能涵盖为国家建立卓
越功勋的各类杰出人士。 由此，我们也明
白 ，国家授予钟南山 “共和国勋章 ”，授予
张伯礼 、张定宇 、陈薇 “人民英雄 ”国家荣
誉称号 ，不止是简单的褒扬 ，而是希望更
多的人为国家进步作出贡献，为民族复兴
作出贡献。

“一个有希望的民族不能没有英雄，一
个有前途的国家不能没有先锋。 ”值得庆幸
的是，在国家前进路上，我们并不缺少英雄
和先锋，他们引领我们前行，他们的风骨为
人激赏。 “为天地立心，为生民立命”，责任
意识和担当精神早已沉淀进中华民族的文
化基因之中，把自身前途命运同国家民族前
途命运紧紧联系在一起并有所作为，这是钟
南山等人带给我们的深刻启示。

（作者是北京知名时事评论员）
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□王石川 国家荣誉的颁授给我们什么启示 “大胃王”直播
应该叫停

“N-1 点餐模式”可取还是可笑？
既是减量，更是减负 □然玉 这个模式,缺乏可操作性 □江德斌

8 月 11 日， 武汉餐饮业协会倡
议的“N-1 点餐模式”引发关注。 武
汉餐饮业协会向武汉所有的餐厅倡
议：一、推行 N-1 点餐模式，即 10 位
进餐客人只能点 9 个人的菜， 不够
再增加菜品， 确保顾客吃好的同时，
从源头杜绝餐饮浪费；二、针对两三
位客人进餐，餐厅推出半份菜和小份
菜，在节约的前提下，以满足消费者
品种多样化的需求；三、所有餐厅为
顾客服务，必须以节约的原则作为前
提，每家餐厅要准备打包盒，对万一
有剩菜、 剩饭的顾客提供打包服务，
体现餐饮行业的光盘行动。

同日，河南信阳、湖北咸宁等地
的餐饮行业协会也发出倡议： 推行
N-1 点餐模式。
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